

愛 労 連

愛知県労働組合総連合

名古屋市熱田区沢下町9-7
労働会館東館3F
TEL 052-871-5433
FAX 052-871-5618
URL <http://www.airoren.gr.jp>
発行人 横松 佐一
第189号 2009年4月10日

第80回メーテー
5月1日(金)9時半~
伏見・白川公園

祝 卒業・入学式のはずなのに…

授業料が払えない



子どもたちに責任はない。今こそ国や県による公的な緊急対策が必要と訴えています。

熊澤知加夫さん

愛高教書記次長

給付型奨学金制度が必要

入学式。子どもたちの希望を押しつぶしてはならない。

=4月6日、県立高校

教育の無償化は世界の流れ
国・県は教育予算を大幅に増やす

高校に入ると授業料(900円)以外に、修学旅行の積立金やPTA会費などがあります。免除があるのは授業料のみで、そのほ

かかります。修学旅行にいける生徒もでています」と熊澤さんは語ります。

奨学金は有利子化 取り立ては民営化

教育の「格差」に行政はどう対応したのでしょうか。小泉構造改革は「育英会奨学金」をつぶし、有利子の「教育ローン化」をすすめましたが、予算増でなく「債権回収」で財源を確保。しかもその回収は、民間委託で強化するとしており、返済困難者からの無謀な取り立てが懸念されます。

2009年度予算で奨学金対象人員を5万6000人増やしましたが、予算増でなく度の拡大、生活資金貸付制度(修学資金)などの創設、教育予算の大増をめざし、父母や他の教育団体、幅広い県民とともにとりくみを強めています。

09年度の入学式も終わりました。しかし、いま子どものたちを取り巻く環境は「深刻」です。祝卒業・入学のはずなのに、リストラや解雇などで親の収入がとだえた母子家庭で、収入がきわめて低いなどの理由で授業料を払えない子どもたちが急増しています。早急な対策が求められています。

文房具すら買えない生徒が家計を直撃する授業料・私費負担

急増 就修学援助

授業料減免制度の拡大を

3月17日、中日新聞は県立高校の4校で、「学費滞納の生徒に卒業証書を渡さなかった」と報道しました。授業料を滞納している生徒から卒業式後、教室で他の生徒の前で証書を回収したというものです。

いま、親が解雇されたり、非正規化するもでワーキングプアが増え、授業料を払えない子どもたちが急増しています。授業料の免除を受ける生徒の率は年々増加し、97年

の3・5%から07年には13・5%にもなっています。愛高教が独自に設けている「援学金制度」の申請には、父母・子どもの悲痛な声が寄せられています(別記)。

11月から授業料滞納の仕事が10月からほとんどなく家計が厳しい「母子家庭で母が働いているが、収入が少なく借金の返済もあり生活費をまかなえないなど、子どもたちは貧困の縁に追いやられています。

愛高教書記次長の熊澤知加夫さんは、「卒業証書回収は生徒の心を傷つけます。私たちも調査していくが、最大の原因是雇用破壊、社会保障の恩恵がないこと。国や県の教育行政の貧困さが今日の事態を引きおこした」と語ります。

愛高教奨学金に申請が殺到

年	率
97年	3.5%
98年	4.2%
99年	4.8%
00年	5.5%
01年	6.1%
02年	6.9%
03年	7.8%
04年	10.7%
05年	11.3%
06年	12.2%
07年	13.0%

文部科学省の調査より

父母・子どもたちの声

- 母子家庭。母は道路警備などパートで働いている。厳しい仕事のため体調を壊した。姉2人がバイトしているが自分たちの授業料も払い、かつ家計を助けている(1年生)。
- 看護師として働いていた母が体調を壊し仕事を辞めて生活が苦しくなり、授業料滞納が続いている。父が働いていたので、減免申請ができなかつたが、今度は母ががんで入院。本人はバイトで補おうとしている(1年生)。
- 母子家庭。母はドラッグストアでパート。その母が交通事故を起こし130万円以上の修理費を請求された。本人は文具を購入にも困窮している(2年生)。
- 父が10月に死去。母がクリーニング店を営む傍ら祖母を介護してきたが、店をたたまざるを得ず、介護も学業も両立できぬままです。本人は進学できないかもとショックを受けています。愛高教奨学金の話をしたら、少し明るい顔になった(3年生)。

母子家庭・母が病気で収入ゼロ／バイト代も家計に

忙しい時期だからこそ、季節の花をゆっくりみて歩き、楽しみたい。花見とビールで春をじっくり感じれば、心がやさしい気持ちになる。しかし、そんな気分になれない人がたくさんいるに違いない

たくさんいるに違いない。しかしながら、心がやさしい気持ちになる。しかし、そんな気分になれない人がたくさんいるに違いない

楽しい時期だからこそ、季節の花をゆっくりみて歩き、楽しみたい。花見とビールで春をじっくり感じれば、心がやさしい気持ちになる。しかし、そんな気分になれない人がたくさんいるに違いない。しかしながら、心がやさしい気持ちになる。しかし、そんな気分になれない人がたくさんいるに違いない。

名古屋市長選

4/12告示・4/26投票

市政を変えたい



太田よしろうさんに聞く

まちのにぎわいを取り戻し、元気な名古屋へ

だから立候補を決意

一立候補を決意された理由をお聞かせ下さい。

太田 中小業者の団体の会長をしていたなかで、くらしやまちの状況を見てきました。商店がなくなり、町工場はつぶれてきていました。地域の経済が疲弊し、医療・福祉は後退。老人イ



3月29日、鶴舞公園の花見客に囲まれる着ぐるみの青年たちと太田さん

ジメ、子どもイメージが進行しています。私が青年時

代、36年前に「福祉日本一

の名古屋」と言われた本山

革新市政が誕生しました。

福祉の充実した市政を、自

分たちの運動でつくってき

たという思いがあります。

しかし、いま、そうしてつ

たという思いがあります。



名城大学の卒業式にあわせて、地下鉄「市役所」駅前で宣伝行動。権利手帳を300部配布した。



許すな
非正規切り
派遣

会場には労働相談と生活保護、住宅の確保や貸付全手配、さらには多重債務相談や医療相談がもうけられ、弁護士や司法書士、ケースワーカーなどの他に医師・看護師、精神福祉士などの専門家が相談に応じました。愛労連も労働相談、医療相談に参加しました。

岡ビルで愛知派遣村実行委員会の「反貧困・駆け込み相談会」が行われました。2日間で128人が相談に訪れ、そのうち53人が生活保護の申請にいくことになりました。

128人の相談
2日間で

相談から解決まで
ワンストップで

相談者には「つきそいぢ
ランティア」がつき、相談
者の立場にたつて聞き取り
を援助、各コーナーを回つ
て解決方法まで決めます。
中には1時間～3時間もか
けて相談された方もおり
「じつかり話を聞いてもらひ

と、言う声が聞かれました
「相談から解決までをワ
ストップで行う総合相談

また「今日中に派遣寮を
追い出される」という日系
ブラジル人は5万円もの寮

れなど協力しました。

— 11 —

【県下の地域】

- 東三河地区メーデー
10:00～ 松葉公園（豊橋市）
 - 尾張東メーデー
9:30～ 宮川モール（瀬戸市）
 - 尾張中部地区メーデー
10:00～ 春見公園（春日井市）

- 尾北地域メーデー
10:00～ 江南中央公園（江南市）
- 一宮地方メーデー集会
10:00～ 新柳公園（一宮市）
- 安城地区メーデー
9:30～ 中心市街地交流広場（安城市）※厚生病院跡地

【愛知県中央メーデー関連行事】

- メーデー前夜祭 大うたう会
4月29日（水・祝）18:00～労働会館東館2階ホール



宣伝終了後は春闘ボウリング大会へ



青年協・パ臨連・最賃対策委員会で宣伝&ごくろうさん会開催

3月15日 愛労連
最賃対策委員会&パ
ート・臨時労組連絡
会&青年協議会の3
者は、栄・丸栄スカ
イル前で「最賃を1
000円以上に引き
上げよう」と宣言行
動。25人が参加しま
した。

2月の1ヵ月間、
最賃生活体験に参加
した仲間は全体で1
00人を超えます。

宣伝では青年が心
に、生活がどれだけ

1ヵ月で10万円そこ
そ。これでは食べ
ていくのがやっと」
「風邪をひいても病
院に行けない」など
切実な体験が次々に
語られました

宣伝終了後、青年
協主催の春闘ボウリ
ング大会に移動。千
ヶク・ス・ポルト」に
9単産から36人が集

た「最賃は絶対100円に引き上げないとダメ」など、いろいろな声が聞かれました。

さらにボウリングで
を終えたメンバーと一緒に
途中参加の仲間を加
えて再び移動。

まりました。2位
ームのスコアで争
い、優勝と3位はハ
ンデキャップがきい
た建交労の女性でし

